



## MARCEL CLÉMENT

BERTRY 1922 – JANAILLAT 1944



**Marcel CLÉMENT** fréquenta l'école communale de Bertry jusqu'au Certificat d'Etudes Pimaires qu'il obtint en 1934, puis les bancs de l'école Chanzy à Caudry pendant deux années.

Il avait plusieurs centres d'intérêt :

le tissage (il en fit son métier), la musique (il entra dans l'Harmonie municipale comme trompettiste) et le sport

Il faisait partie de l'USB section basket-ball et obtint le 1er août 1938 le diplôme du Brevet Sportif Populaire et le 26 octobre 1941 le diplôme du Brevet Sportif National).

A cette période, la guerre frappe la France ... Une nouvelle occupation allemande du pays ... Marcel, concerné par le Service du Travail Obligatoire (STO), refusa de partir travailler en Allemagne et fut réfractaire pendant toute l'année 1943.

Obligé de vivre dans un état de semi-clandestinité, il décida de rejoindre en compagnie de quelques amis le Centre de Formation des Corps FFI à la Souterraine dans la Creuse au mois de janvier 1944 puis il rejoignit les divers maquis de ce département pour combattre les Allemands. Le 9 juin 1944, la Compagnie de FFI dont il faisait partie livra sur le territoire de la commune de Janaillat dans la Creuse, au lieu-dit "Combeauvert", un combat à des éléments de la Panzer Division SS "Das Fteich" qui remontaient vers le front de Normandie où les Alliés avaient débarqué depuis trois jours.

Mais les Waffen SS, assoiffés de destruction et de sang, qui ne laissaient sur leur passage que des cendres et des morts (Cf : Les massacres de Tulle et d'Oradour-sur-Glane), se rendirent très rapidement maîtres des combats et exterminèrent cette tentative de résistance (l'action des maquisards, inférieurs en nombre et en force, fut tout de même positive puisqu'elle permit de retarder l'arrivée de ces guerriers sur le front). Marcel CLÉMENT, fait prisonnier avec ses camarades de combat, fut aligné contre un talus et fusillé à bout portant à l'âge de 21 ans. Trente et un jeunes gens étaient ainsi exécutés avec cynisme et sadisme par les SS dans des conditions d'horreur que l'on a grand peine à imaginer (les survivants furent en effet massacrés à la baïonnette puis les corps furent écrasés par des blindés).

Il fut enterré sur place puis son corps fut ensuite ramené à Bertry le 4 août 1949. Son père le reconnut lors de l'identification grâce aux effets qu'il portait et surtout à ses chaussures qui avaient été faites par le cordonnier de Bertry.

**La : 50,08560**

**Lo : 3,42961**



Monument de Janaillat